

Illegal Rural Economy and Local Financial Impact of Armed Actors in Guaviare

ANDERSON FELIPE RINCÓN VILLAMIL*



Citar como: Rincón Villamil, A. F. (2021). Economía rural ilegal e impacto financiero local de los actores armados en el Guaviare. Episteme. Revista de divulgación en estudios socioterritoriales, 13(2). https://doi.org/10.15332/27113833.8348

Recibido: 01/07/2022 • Aceptado: 01/08/2022

RESUMEN: En este artículo se aborda la temática del narcotráfico, la cual ha tenido un impacto tanto en los niveles sociales como financiero de la nación, en concreto, y en el departamento del Guaviare. En el Guaviare existen muchas ventajas y desventajas al respecto de esta situación como el descontento de los campesinos cocaleros por los programas de sustitución de cultivos, el auge de nuevo de la violencia representado en el daño público a la infraestructura, pago por secuestro, carreteras, entre otros. Además, el estado actual de los grupos paramilitares en la región no solo ha llevado a un fuerte retro ceso social en materia de seguridad, sino

al fortalecimiento sin límites del mercado del narcotráfico a causa de la necesidad y la presión que ejercen estos grupos en la población. En conclusión, se detalla el fenómeno en relación al narcotráfico en el Guaviare. Palabras clave: Guaviare, narcotráfico, violencia, Colombia.

ABSTRAC This article addresses the issue of drug trafficking, which has had an impact on both the social and financial levels of the nation, specifically, and in the department of Guaviare. In Guaviare there are many advantages and disadvantages regarding this situation, such as the discontent of the coca growers for the crop

substitution programs, the rise of violence again represented in the public damage to the infrastructure, and payment for kidnapping, roads, among others. In addition, the current state of the paramilitary groups in the region has not only led to a strong social setback in terms of security but to the unlimited strengthening of the drug trafficking market due to the need and pressure exerted by these groups on the population. In conclusion, the phenomenon concerning drug trafficking in Guaviare is detailed. **Keyword:** Guaviare, drug trafficking, violence, Colombia.

Anderson Felipe Rincón Villamil

"Ningún problema económico tiene una solución puramente económica" JOHN STUART MILL

44

Las Fuerzas **Armadas** Revolucionarias de Colombia (FARC) instalaron una economía ilegal que ha tenido un impacto financiero en toda la nación y, en concreto, en el departamento del Guaviare.

>>

*Administrador de Empresas Agropecuarias. Especialista en Finanzas. Correo: andersonrincon@ustavillavo.edu.co En este artículo se aborda una temática que durante décadas ha logrado impactar los niveles sociales y económicos del contexto colombiano, y cuyos efectos morales son evidentes en la sociedad: las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (Farc) instalaron una economía ilegal que ha tenido un impacto financiero en toda la nación y, en concreto, en el departamento del Guaviare. Cada uno de los gobiernos, en los últimos 20 años, ha intentado, sin éxito, arreglar la crisis que ocasionan los grupos armados.

El departamento del Guaviare limita con el Meta, Vichada, Vaupés y Caquetá, y fue elevado a dicha categoría el 4 de julio de 1991 por medio de una asamblea nacional constituyente, por lo que resulta ser el centro y estar en constante roce con departamentos que cuentan en la actualidad con sinfín de problemáticas en relación a grupos armados y al narcotráfico, que finalmente desembocan en violencia.

El Sistema Integrado de Monitoreo de Cultivos Ilícitos (SIMCI), de la Oficina contra las Drogas y el Delito de las Naciones Unidas (por sus siglas en inglés UNODC), afirma que los municipios con mayor concentración de cultivos ilícitos en el Guaviare son Tomachipán, Miraflores, San José del Guaviare, Charras y el perímetro del Parque Nacional Natural Sierra de La Macarena, oscilando su aumento desde el año 2015 de 10 425 hectáreas a 12 302 hectáreas (UNODC, 2017), por lo que esta concentración, el posconflicto,

y la fundación de paz está generando un sin fin de conflictos actualmente.

Dentro de la región los grupos armados organizados (GAO) que controlan el crimen organizado dentro del departamento se destacan dos de sus líderes, exintegrantes del grupo paramilitar Los Puntilleros: alias Caracho, paramilitar que controlaba los Llanos Orientales y que quedó al mando después de alias Cuchillo, y Richard, brazo militar de Cuchillo. Quienes operan desde la cárcel y dirigen grupos delincuenciales y de sicariato. Lo anterior ponen evidencia que los grupos paramilitares actualmente activos son productos de procesos fallidos de desintegración y de reinserción, puesto que algunos disidentes generaron y estructuraron nuevos grupos criminales.

De hecho, gracias a un estudio de inmersión social realizado en la zona se conoce lo siguiente:

ellos funcionan como empresas criminales al servicio de grupos económicos históricos que han estado presentes en el territorio, por un lado, los despojadores de tierra y por el otro los grupos del narcotráfico. Se cree que su zona de operación principal está al norte de San José de Guaviare, donde hay grandes cultivos de palma y grandes fincas de terratenientes. (Clavijo, 2019).

Teniendo en cuenta la idea anteriormente expuesta, los grupos violentos y organizados son producto de una historia en donde la violencia ha estado orientada a fines económicos y en este momentos dichos grupos, por medio de actividades delictivas, defienden y apoyan de manera desaforada los cultivos ilícitos, la venta y distribución de droga dentro de la zona. Por ejemplo en



Los grupos paramilitares actualmente activos son productos de procesos fallidos de desintegración y de reinserción, puesto que algunos disidentes generaron y estructuraron nuevos grupos criminales.



cercanía a Charras de Boquerón, grupos de paramilitares hacen presencia permanente y se desempeñan como cuidadores de grandes fincas de cultivo de palma.

Hablando directamente de las disidencias, se conoce que la mayoría está compuesta por militantes de los frentes 7 y 44, una parte de ellos ubicados en la zona alta de San José del Guaviare por Guayabero hasta la zona del Raudal y Cerro Azul; y la otra, por la zona del Retorno, en veredas como Golondrinas y La Paz hasta la parte baja de Morichal, bajo el mando de Gentil Duarte.

El Frente Primero está ubicado en la zona baja de San José del Guaviare, Calamar y Miraflores, bajo el mando de Iván Mordisco. Su principal objetivo en la actualidad es seguir manteniendo el control de las rutas del narcotráfico del suroriente del país y reagrupar a los excombatientes que no hicieron parte del proceso o han venido desertando. También se conoce que, en el municipio de Miraflores, las disidencias vienen, nuevamente, reclutando jóvenes.

Cabe anotar que su reorganización se ha replegando a las zonas más alejadas de los centros poblados del departamento, ya que la Fuerza Pública ha ganado presencia en estos espacios y avanza junto con la Marina en operativos de incautación de armas y mercados ilícitos, por ejemplo, el de la vereda Golondrinas, en el municipio El Retorno.

Esta dinámica representa un grave riesgo para las comunidades puesto que se reactivan los enfrentamientos entre estos dos actores y se recrudecen las acciones bélicas en el territorio, situación que venía superándose con el proceso de implementación del Acuerdo de Paz y que ahora resulta

en un retroceso social sin precedentes, que está estrechamente relacionado con el mercado de drogas que ha azotado la historia colombiana desde tiempos inmemoriales.

En relación a lo ya mencionado, la economía de la coca ha sido un renglón económico clave dentro del departamento, pues ha beneficiado a la población que depende directa e indirectamente de este negocio, ya sea por actividades propias del proceso de cultivo y producción de la coca o por actividades asociadas al comercio, especialmente quienes comercializan licores, combustibles, alimentos e insumos agrícolas, sin embargo, e interesante observar que el pequeño campesino o los medianos comerciantes prefieren la autoridad de la guerrilla por sobre la del Ejército o la Policía Antinarcóticos porque esta no cobra o cobra una vez el impuesto sobre la coca. Cuando de estas fuerzas hace presencia, existe el riesgo de la quema de cultivos, la detención o el cobro de varios impuestos por actividades relacionadas con la economía de la coca, como el impuesto sobre el comerciante de productos químicos introducidos a la región para procesar la hoja de coca o incluso el impuesto para sacar al mercado la base de coca.

Las actividades económicas alternativas siguen siendo precarias o prácticamente inexistentes, teniendo en cuenta lo que viene sucediendo con el Programa Nacional Integral de Sustitución de Cultivos Ilícitos (PNIS), que no ha avanzado y pareciera que el Estado no realiza ningún esfuerzo por mejorarlo.

Sobre esta realidad, la comunidad expresa que

hay un problema grave con este tema, y es que después de las concentraciones iniciales y que varias familias entraran en el proceso de erradicar los cultivos de sus fincas, cuando los acogidos por el programa llegan a reclamar la financiación para la generación de los proyectos productivos, les dicen que no, que no cumplen los requisitos y los sacan del programa: por un apellido mal escrito, por información faltante, por cualquier cosa. (Semana, 2022)

Ahora, los reincorporados de las Farc, quienes eran los que movilizaban el tema, organizaban a la gente, les dejaron de pagar hace alrededor de 6 meses y ya no tienen ni con que moverse y los que lideran el programa han cambiado ya varias veces. En Miraflores la cosa es aún peor, porque allí están indígenas, reincorporados y campesinos y se nota más la ausencia del programa. (Clavijo, 2019)

Esto ha generado mucho descontento en la comunidad campesina cocalera que participa en este proceso y poca credibilidad en el programa, lo cual ha generado que familias enteras vuelvan nuevamente a la siembra de la coca y a vivir en la ilegalidad para garantizar su sustento.

En el Guaviare existen muchas ventajas y desventajas. Dentro de las desventajas se encuentran el daño público a la infraestructura, pago por secuestro, carreteras, entre otros; también



La Fuerza
Pública
ha ganado
presencia en
estos espacios
y avanza junto
con la Marina
en operativos
de incautación
de armas y
mercados
ilícitos.



está el miedo que sienten en las personas a emprender su propio negocio, ya que estos grupos se dedican a extorsionar y a amenazar.

Se cuenta el caso de un comerciante que logró con esfuerzo y dedicación montar su propio negocio, recibió los famosos "boletos" donde describían el lugar y la intención que tenían con él; también le indicaron la cantidad de dinero que debía aportar a los grupos y anunciaban que si no cumplía con las órdenes, estaría en problema con ellos.

Las ventajas económicas de estos grupos se evidencian más que todo en las veredas y negocios rurales, ya que realizan compras en cantidad a comerciantes del sector, esto hace que la economía crezca y ayude a la comunidad. Gracias a la coca, muchos campesinos lograron crear sus propias empresas de forma legal y hacer negocios que no tuvieran que ver con el narcotráfico. Sobre esto, se ve a muchos ganaderos y empresarios que lograron llegar a los sectores urbanos gracias al narcotráfico, donde hoy en día todos sus bienes se denominan como bienes legales, con lo cual dejaron a un lado los negocios ilícitos y pueden darles trabajo a aquellas personas que más lo necesitan.

Como conclusión, se puede anotar que las actividades ilegales más visibles son la explotación ilegal de recursos financieros, el narcotráfico, la piratería, la falsificación marcaria y el contrabando; todas estas actividades son el centro de gravedad de la economía ilegal y el lavado de activos en el Guaviare. Además, el estado actual de los grupos paramilitares en la región no solo ha llevado a un fuerte retroceso social en materia de seguridad, sino al fortalecimiento sin límites del mercado del narcotráfico a causa de la necesidad y la presión que ejercen estos grupos en la población.

Referencias

Semana (2022, 19 de abril). Más de 200 familias fueron desplazadas por grupos paramilitares en la Sierra Nevada de Santa Marta. Semana. com. https://www.semana.com/nacion/articulo/mas-de-200-familias-fueron-desplazadas-por-grupos-paramilitares-en-la-sierra-nevada-de-santa-marta/202256/

Clavijo, L. M. (2019). Las cuatro 'plagas' que azotan al Guaviare. *PARES*. https://www.pares.com.co/post/las-cuatro-plagas-que-azotan-al-guaviare-parte-ii UNODC. (2017). Colombia. Monitoreo de territorios afectados por cultivos ilícitos.



Situación
que venía
superándose
con el
proceso de
implementación del
Acuerdo
de Paz y
que ahora
resulta en
un retroceso
social sin
precedentes.



